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外貿或續低迷「供給側」改革促轉型
香港文匯報訊（記者馬琳北京報道）中國外貿正面
臨前所未有困境，正在召開的中央經濟工作會議將提出
哪些指引？中國商務部國際貿易經濟合作研究院副院長
邢厚媛向本報記者表示，中央可能會運用更多的財政、
稅收、金融政策來促進「供給側」改革，這對於外貿企
業轉型升級是難得的歷史機遇。外貿企業一定要堅持創
新驅動，通過自身改革提高產品在國際市場上的競爭
力。不過，鑒於全球經濟仍處於緩慢復甦過程中，外需
並沒有太大起色，所以明年上半年外貿或將延續低迷。

創新驅動提高產品競爭力
受外需疲弱、內需不振以及大宗商品價格持續低位
運行的共同影響，中國外貿正面臨前所未有的困難局
面。據海關統計顯示，按美元計，今年首11個月，內
地進出口同比下降8.5%，其中出口下降3%，進口下降
15.1%。這與年初設定的進出口總額增長6%左右的目

標相距甚遠。
邢厚媛分析稱，外貿面臨的困境，一方面源自外部

環境的巨大挑戰，另一方面是中國經濟自身產業結構調
整使然，這一過程必然引發外貿結構的調整。現在一部
分勞動密集型產業已經失去競爭力，在國際市場上面臨
突出壓力。在中國出口佔比較大的加工貿易，今年降到
了近10年的最低點。
中國的加工貿易主要是勞動力密集型產業，對勞動

力、土地、水電等要素成本敏感。由於中國生產要素成
本的上升，加之這些企業大都處於產業鏈低端，缺乏核
心技術、自主品牌和創新能力，在激烈市場的競爭中顯
得力不從心。
邢厚媛指出，現在中央強調「供給側」改革，這對
於外貿企業轉型升級是難得的機遇。「供給側」改革就
是要通過創新，把高質量的產品和服務提供給消費者，
所以對於供給者的企業來說，未來的投資准入門檻會更

自由，但一定要以創新驅動，通過創新提高企業產品在
國際市場上的競爭力。相信中央會運用更多的財政、稅
收、金融政策來引導、鼓勵企業進行創新。

減免稅鼓勵企業加大研發
事實上，外貿面臨瓶頸的不僅僅是中國，全球經濟結
構重組使外貿整體處於下行周期。邢厚媛說，在這種形
勢下，更需要推進全球貿易的合作。中國堅定推進多邊
貿易機制，今年中國與韓國、澳洲兩大經濟體達成了自
貿協定，明年將會繼續推進其他區域自貿協定的進展。
邢厚媛指出，除了加大開放力度，明年還將重點推
進已簽署的自貿協定的落地。比如申領原產地證書，現
在很多企業都不知道從哪裡下手，今後商務部將牽頭協
調各部委，建立相關工作機制。讓企業可以真正享受到
談判的成果。
對於明年的外貿形勢，邢厚媛預計，全球經濟仍然

處於緩慢復甦過程
中，大宗商品、油價
依然低迷，這就意味
着全球需求並沒有太
大起色，所以明年外
貿還是要做好困難的
準備，上半年可能還
將延續今年的形勢。
「國家可能會在金

融、外匯政策上給予
更多的支持。比如，央行在進行外貿企業的擔保評估
時，可以考慮將一些有效的出口訂單、票據，納入融資
擔保的抵押品中，幫助出口企業解決融資困難。對於高
科技產品，可以考慮通過減免稅收方式，讓企業可以有
更多的人力財力投入到研發中，獲得更多自主知識產
權」。邢厚媛建議。

韓國貨輪「晨海號」前日夜滿載2,600噸
液態硫磺抵達青島前灣保稅港區，昨日

上午開始卸貨。
卸貨完成後，貨代公司青島華澤國際物流
有限公司工作人員在青島大港海關完成報稅
通關手續，只繳納增值稅即順利通關。

出口韓國機械人首享免稅
這批硫磺進口方是創馨化工貿易（上海）有
限公司，公司總經理權勇說，公司每年從韓國
進口硫磺30萬噸至40萬噸。《中韓自貿協
定》生效後，從韓國進口硫磺的關稅由暫定稅
率1%直接降為零，每噸可節約成本10元，意
味着企業每年可減少稅負三四百萬元。
硫磺是生產化肥的重要原料，這批貨物將
最終銷售給山東紅日阿康化工股份有限公
司。公司採購部經理陳吉華告訴記者，公司
每年需進口約16萬噸液態硫磺，80%來自韓
國。《中韓自貿協定》生效後，企業每年可
降低成本100萬元左右。生產成本的降低隨之
會在銷售上體現，農民在用肥上也將受益。
當日，青島同豐友道自動化設備有限公司
向韓國出口的一批迷你機械人，將是《中韓
自貿協定》生效後享受關稅優惠的首票出口
貨物。
「根據《中韓自貿協定》，這批貨物的關

稅由8%直接降為零。」公司董事長許磊說。
《中韓自貿協定》是中國雙邊貿易量最大的
自貿協定。根據協定，以2012年數據為基準，
中方實現零關稅的產品最終將達到稅目數的
91%、進口額的85%，韓方實現零關稅的產品
最終將達到稅目數的92%、進口額的91%。

兩國中小微企最大受益
青島海關關稅處原產地科科長李晶介紹，
《中韓自貿協定》生效後，6,108個稅號項下
的中國貨物和1,649個稅號項下的韓國貨物將
立即降為零關稅。生效10天後，即2016年1
月1日，中方實施零關稅的稅目數比例將達
20%，主要包括部分電子產品、化工產品、礦
產品等；韓方實施零關稅的稅目數比例將達
50%，主要包括部分機電產品、鋼鐵製品、化

工產品等。
李晶表示，《中韓自貿協定》最大受益者

是雙方的中小微企業，這是雙方貿易結構決
定的。中韓貿易中，大量中小微企業是中堅
力量，包括機電產品、電子和服裝等，自貿
協定將帶動雙方中小微企業發展。
中國老百姓普遍關注的韓國化妝品和食品

降稅並不是那麼快。比如餅乾，目前基準稅
率在15%，將在未來15年至20年才能降為
零，每年降稅幅度只有1%。化妝品中只有防
曬霜明確降稅，其他都維持不變，牙膏等口
腔清潔用品在10年左右降為零。
李晶表示，全球自貿協定都要防止非成員

國貨物「搭便車」。根據《中韓自貿協
定》，雙方將適時啟動對外核查。《中韓自
貿協定》是中國雙邊貿易量最大的自貿協
定，貿易額將越來越大，貨物越來越複雜，
因此對外核查將是頻繁的行為，以防範「搭
便車」。
當日，《中澳自貿協定》（FTA）與《中

韓自貿協定》同時生效。根據關稅減讓方
案，以2013年數據為基準，中方實現零關稅
的產品最終將達到稅目數的97%、進口額的
95%，澳方將實現全部產品零關稅。

韓輸華首船免稅貨青島通關
中韓中澳FTA昨生效 部分產品零關稅

香港文匯報訊 據新華社報道，《中韓自貿協定》（FTA）昨日正式生效，
首票進口貨物當日在青島通關，享受零關稅優惠。海關根據今年上半年雙邊
貿易量靜態估算，《中韓自貿協定》生效一年內，將有260億美元中國出口
貨物和200億美元的韓國出口貨物在對方享受關稅優惠。當日，《中澳自貿
協定》同時生效。

中國首批53份原產地證書簽發
香港文匯報訊 據中新社報道，中國—韓國、

中國—澳洲自由貿易協定昨日生效。當日，經
福建、山東、江蘇、浙江、廣東、河南、重
慶、深圳、青島、廈門、杭州、南京等多地企
業申請，中國貿促會簽發了首批中韓、中澳自
貿協定（FTA）項下優惠原產地證書53份。

可減免關稅11.5萬美元
中國貿促會簽發的首批原產地證書涉及產品

涵蓋食品、醫藥、紡織品、電子、化工產品等
多個領域，涉及出口金額265萬美元，可使產
品共減免關稅11.5萬美元。
當日，廈門海滄檢驗檢疫局為轄區內廈門金

三角特種織物有限公司出口的塑料製品簽發了
中澳自由貿易協定原產地證明書。這是福建企
業獲得的第一份出口澳洲的優惠原產地證書。
該公司相關人士稱，該批產品為「花園邊欄

片」，貨值22,554.48美元，憑此優惠原產地證
書可獲得2,255美元的關稅減免。當天，海滄
檢驗檢疫部門共簽發中澳自貿協定原產地證書
4份，貨值11.9萬美元，為企業節省關稅1.1萬
多美元。
廣西澳寧電線電纜公司負責人馮小玲昨日從

南寧檢驗檢疫局工作人員手中接過「中澳自貿
協定原產地證書」，他們此次出口的貨值54萬
美元的電纜，進入澳洲的關稅將由原來的5%
降為「零」，立省2.7萬美元。長期向韓國出
口電解二氧化錳的廣西埃赫曼康密勞化工公司
當天也獲得「中韓自貿協定原產地證書」，該
批價值6.8萬美元的貨物也將享受「零關稅」
政策進入韓國市場。
有分析稱，中韓、中澳自貿協定是中國迄今

為止對外簽署的自由化水平最高的自貿協定，
覆蓋議題範圍廣。

香港文匯報訊 據新華社報道，中央城市工作
會議昨日在北京召開，這是時隔37年後中國領導
層再一次專題研究部署城市工作。
中國上一次召開中央城市工作會議是1978年。

當時，中國的城鎮化率約18%，2011年末中國城
鎮化率已突破50%。
本月14日召開的中共中央政治局會議研究部署
了城市工作，會議提出要認識、尊重、順應城市
發展規律，端正城市發展指導思想；推進農民工

市民化，加快提高戶籍人口城鎮化率；增強城市
宜居性；改革完善城市規劃；提高城市管理水
平。

按常住人口計城鎮化率近55%
目前按常住人口計算，中國城鎮化率已經接近

55%，但如果按真正在城市安家的戶籍人口計算，
中國戶籍人口城鎮化率尚不足40%。按照規劃，
中國提出到2020年常住人口城鎮化率達到60%左

右，戶籍人口城鎮化率達到45%左右的目標。
分析人士指出，國際經驗表明，城鎮化率在30%

到70%階段是城鎮化快速發展階段，也是社會矛盾
迅速積聚階段。過去37年中，中國約有37%的人口
從農村轉移到城市，帶來了城市管理模式、經濟和
社會結構、城市文化形態等根本變化，也引發了城
市擁堵、空氣污染、資源緊缺等城市病。在新的階
段，中國亟需從城市發展理念、規劃建設和管理體
制等方面部署城市未來發展。

香港文匯報訊 據中新社報道，世貿組織（WTO）第十屆部
長級會議於15日至19日在肯尼亞內羅畢舉行。中國商務部新聞
發言人昨日就此發表談話時指出，本次會議意義重大，成果豐
碩，中國秉持促和、促談、促成原則，為會議成功作出了積極
貢獻。
該發言人表示，經過幾晝夜的密集磋商和艱苦談判，會議於

19日順利結束，取得豐碩成果，彰顯了世貿組織在全球貿易治
理中的主導作用。會議通過了《內羅畢部長宣言》及9項部長
決定，肯定了世貿組織成立20年來取得的成就，就多哈回合農
業出口競爭、最不發達國家議題達成共識，承諾全面取消農產
品出口補貼，並就出口融資支持、棉花、國際糧食援助等議題
達成了新的多邊紀律，有利於創建更加公平的國際貿易環境，
同時在優惠原產地規則、服務豁免機制、棉花等方面給予最不
發達國家優惠待遇，切實解決最不發達國家面臨的實際困難，
使最不發達國家更好地從多邊貿易體制受益。

達成18年來首個減稅協議
會議還達成了近18年來世貿組織首個關稅減讓協議——《信

息技術協定》擴圍協議，涉及1.3萬億美元的國際貿易。此外，
會議正式批准阿富汗和利比里亞加入世貿組織，進一步擴大了
多邊貿易體制的代表性。
該發言人指出，中方高舉支持多邊旗幟，堅持發展目標，發

出中國聲音，提出中國方案，與各成員密切溝通，積極尋求共
識。特別是《信息技術協定》的突破得益於中美共識，中方為
談判成功起到重要作用。
該發言人強調，我們仍需關注會議未能解決的一些分歧。關

於多哈回合談判的未來，儘管各成員願意繼續推動農業、非
農、服務、規則、知識產權等多哈談判議題，但對推動談判的
方式、方法存在明顯的不同意見。

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上海報道）國
家發改委學術委員會秘書長張燕生上周末在
「2015復旦大學EMBA同學會年會」上表示，
中國經濟下行壓力很大，今年很難，明年會更
難，但韌性亦大，故不會似日本經濟一樣，塌
下去20年翻不了身，不會出現斷崖式下滑。

張燕生圍繞「創新未來中國新動力」主題，從
「十三五」和「一帶一路」兩個角度解讀了新動
力所在。他指出，中國經濟的長期增長潛力依然
充足，目前中國正在出現新經濟舊經濟、新產業
舊產業、新服務舊服務、新業態舊業態的分化，
現在的難，就是為了解決長期增長潛力的障礙，
因此「難意味着我們有未來，慢就是快。」
「我們的『十三五』要引領和適應新常態，無

論過去35年如何輝煌，現在都要從零點出發，過
去熟悉、成功的東西，很可能是我們下一步發展
的障礙、包袱，」張燕生說，「未來5年是我們

告別舊常態，邁向新常態關鍵的5年，未來5年
如果日子不好過，說明我們正在進行脫胎換骨的
轉型，我們在邁向未來。」

迴旋餘地大 對沖轉型風險
他並提到，中國經濟很難，但是迴旋餘地大，

像上海這樣的東部沿海地區，減速是主題詞，可
是中部地區講高速度增長，還在半路上，西部地
區講高增長則還在初始階段，不同地區呈現出不
同的發展狀況，這種大國的特徵，能夠對沖中國
當前經濟轉型的風險和困難。

張燕生：經濟不會呈斷崖式下滑
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中央城市工作會議 時隔37年再召開

■■昨日昨日，，中韓自貿協定生效後到達山東煙台港的韓國中韓自貿協定生效後到達山東煙台港的韓國
首個貨物集裝箱正由橋吊進行搬卸作業首個貨物集裝箱正由橋吊進行搬卸作業。。 新華社新華社

■■中韓自貿協定昨日生效中韓自貿協定昨日生效，，來自韓國來自韓國
的的22,,600600噸硫磺正在通過管道卸貨噸硫磺正在通過管道卸貨，，
在青島海關零關稅通關在青島海關零關稅通關。。 新華社新華社

■■ 張燕生在張燕生在「「20152015復旦大學復旦大學EMBAEMBA同學會同學會
年會年會」」上作主題演講上作主題演講。。 記者章蘿蘭記者章蘿蘭攝攝

■■邢厚媛邢厚媛 資料圖片資料圖片


